

EL SANTUARIANO

DICIEMBRE 24 DE 1941.

NUMERO 191



EXCMO. SEÑOR SALAZAR Y HERRERA

En el Señor Salazar se conjugan admirablemente todas las excelencias y virtudes de la raza. Sabio pastor y padre amantísimo, su obra al frente de los destinos espirituales de Antioquia, ha sido amplia y fecunda. Gran propulsor de la instrucción pública y de todo empeño cultural, allí está la Universidad Católica Bolivariana, bajo cuyos nobles auspicios se desarrolla esa empresa colosal de grandes arrostos y de bellas perspectivas, nacida apenas ayer pero orgullo ya de Antioquia y de Colombia.

La grave dolencia que aqueja hoy al Excmo. Señor Salazar, es motivo de profunda pena y de honda preocupación para los católicos de Antioquia. EL SANTUARIANO participa del dolor y de la cruel expectativa que embarga a la feligresía antioqueña, formula fervientes votos por la pronta y completa reposición del Excmo. Señor Salazar y le renueva en esta hora su perenne adhesión, respeto y acatamiento.

Un gremio de cuajo "LA RETORTA"

Cuajo más de cien litros de leche tibia.

-Fuerza siempre igual-



I.C.

AGRADECIMIENTO

Benito Echeverri Jiménez y María A. Vargas de E., Benito Echeverri Vargas y Maruja Pardo de Echeverri; Ernesto Echeverri y Ana Gómez de E., Godofredo Echeverri y Aurora Vásquez de E., Nephtalí Echeverri y Carlos Hoyos, agradecen de corazón a todas las personas que con tanta caridad los acompañaron en su pena por la muerte de la señora Dña.

SIXTA TULIA ECHEVERRI DE HOYOS

Con especialidad hacen extensiva esta manifestación de agradecimiento a la Honorable Sociedad de Mejoras Públicas de esta ciudad y al distinguido cuerpo de Institutores de El Santuario y de Rionegro.

El Santuario, Diciembre de 1941.

El Pro. Agustín Gómez G.

da los más rendidos agradecimientos a las personas y entidades que en una u otra forma le manifestaron su duelo por motivo de la muerte de su querido hermano Ramón Antonio.

El Santuario, diciembre 20 de 1941.

Rosa Gómez v. de Gómez,
Sigifredo Gómez G.,
su Señora Clementina Zuluaga de Gómez
y demás familia,

expresan sus más sinceros agradecimientos a las personas y entidades que se hicieron partícipes de su duelo con motivo de la muerte de su querido hijo y hermano Ramón Antonio.

El Santuario, diciembre 20 de 1941.

EL SANTUARIANO

Periódico mensual, Órgano de la Sociedad de Mejoras Públicas

Director: EUSEBIO M. GOMEZ R.

Redactor: FILEMON DE J. GOMEZ

Admor: Dr. SIGIFREDO GOMEZ

Año XXI

El Santuario, diciembre 24 de 1941

Número 191

EDITORIAL

NAVE SEGURA

Hora terrible y espantosa la que nos ha tocado vivir. Los fenómenos sociales, económicos y políticos que se han operado en estos últimos años no cupieron en la iluminada imaginación de los videntes. La despiadada guerra universal que hoy nos azota como una maldición, sólo existió en la mente profética del Apóstol de Patmos. El mundo todo es un Campo de Agramante. Las fuerzas del Averno luchan por imponerse, y esta civilización, amasada y construída por la humanidad en bregas angustiosas, se desmorona estrepitosamente. Todo es convulsión, naufragio, tinieblas, espanto. Empero, en medio de este azaroso cataclismo, de este piélago de pecados, azotada por los huracanes de la impiedad, pero escrito en sus mástilés el NO PREVALECERAN, flota firme y segura la Barca de Pedro, que edificara el Verbo Eterno que se hizo carne y que hace veinte siglos naciera en el Portal de Belén.

Como los Apóstoles en el Tiberiades, la grey de Cristo clama en este oleaje tormentoso: ¡Sálvanos, Señor, que perecemos! y desde el humilde pesebre donde nace hoy, nos contesta: Hombres de poca fe, olvidáis el Sermón de la Montaña y que la Barca en que surcáis este océano de miserias no será abatida por el Averno. ¡Por qué teméis?

Si, nada debemos temer los que en el momento apocalípti-

co vamos tras la Bandera de Jesucristo y navegamos en la Nave segura de la Iglesia Católica. Llenos de fe y con el corazón henchido de esperanzas, con los Pastores del Portal vistamos nuestras almas de inocencia y entonemos alegres el canto de los querubes en la noche feliz del Nacimiento: ¡Gloria a Dios en el Cielo y paz en la tierra a los hombres de buena voluntad!

Brame la tormenta, ruja el huracán, levántense las olas, conspiren todas las furias del Infierno, y nosotros los creyentes, imperturbables y serenos celebramos la Noche Buena para esperar el Embajador Eterno, que a las doce, con su séquito de Angeles, descenderá para traernos el mensaje de paz y de amor. ¡Gloria a Dios en el Cielo y paz en la tierra a los hombres de buen voluntad!

Es Navidad y debemos alegrarnos aunque el mundo se presente grávido de tormentas. Nace el Niño Dios y el mundo debe también nacer. Sí, nacer para una nueva vida cristiana. Una vida sin odios, sin envidias, sin ambiciones mezquinas, sin guerras. Debe nacer un mundo que ponga oído atento al Sermón de la Montaña, que practique el amor que sintetiza la Doctrina Divina del Suave Rabí, y entronice la paz, esa paz que reclamaban los Angeles de Belén para los hombres de buena voluntad. Nace el Enviado, y debe nacer un mundo que

se guíe por la estrella de los Magos y busque en el Pesebre al Unico Rey que merece adoración y vasallaje, al Señor de los Ejércitos, al Dios de Sabaoth, que «al débil da la palma y la victoria, confunde la altivez y la maldad».

Es Noche Buena. Es hora navideña. Se inaugura la Pascua y es hora de alegría, de júbilo y de villancicos. Oremos por la paz del mundo como lo hace y lo manda el Sucesor de Pedro. Llega el minuto feliz e inefable. Nace el Salvador. Nace el Ungido. Nace el Omnipotente que "Dió luz al vasto firmamento-su aliento al mundo, su lindero al mar". Doblemos las rodillas y adoremos al Niño Dios como lo hicieron los Pastores de Belén, y digamos con los Angeles: ¡Gloria a Dios en el Cielo y paz en la tierra a los hombres de buena voluntad!

MONFILE.

Josefina Muñoz

La señorita Josefina Muñoz, Directora de la Escuela Urbana de niñas de Rionegro, ha querido espontáneamente sumarse al número de colaboradoras de EL SANTUARIANO, y nosotros la acogemos cordialmente y con el respeto que merecen su inteligencia, su ilustración y sus clarísimas virtudes.

Esta prestante y lucentísima dama no necesita presentación ante nuestros lectores, porque es bien conocida y apreciada en los campos intelectuales y sociales del

Oriente Antioqueño, pues la obra múltiple y fecunda que en Rionegro ha realizado en favor de la cultura, le han dado un merecido prestigio y una nombradía que traspasa los límites regionales para imponerse en la república literaria y en los círculos culturales de la Nación. Es que Josefina Muñoz, por su fértil y diáfana inteligencia, siempre en permanente actividad, por el esmero generoso que ha puesto en la cultivación de su noble espíritu, por su intuición y por la clara visión que tiene de las personas y de las cosas, por la fragancia exquisita de las virtudes sociales y morales que

la escoltan, por su sensibilidad cordial, por su gentileza y sin par bondad, se destaca como una dama de selección acreditada con todos los títulos y derechos para asumir el cetro y ceñir la corona de Reina de los pensiles femeninos de Rionegro y para servir de paradigma a toda mujer que se sienta animada de ese noble «anhelo de servicio» de que nos hablara bellamente Gabriela Mistral.

Al saludar cordial y respetuosamente a la nueva colaboradora, registramos complacidos esta valiosa adquisición como un hecho fausto y honroso para EL SANTUARIANO.

Pbro. D. Mariano Joaquín Botero

A principios del siglo XVIII se estableció en el valle de San Nicolás de Rionegro, procedente de Génova (Italia), D. Juan Andrés Botero Bernavino. Allí casó con la distinguida matrona Dña. Antonia Mejía. De este matrimonio descienden todos los Boteros de Antioquia.

Hijo de D. Juan Andrés y Dña. Antonia fue D. Pedro Luis, quien casó con Dña. Mariana Palacio, de cuyo matrimonio nació D. José Ignacio, ilustre patricio, quien desde el principio del siglo pasado se estableció en El Santuario, en donde casó con doña Custodia Ramírez. Fueron éstos los padres de D. Jacobo, primer Juez Municipal del Santuario.

Casó D. Jacobo con la virtuosa matrona doña Ramona Ramírez. Fueron éstos los padres del benemérito Sacerdote D. MARIANO JOAQUÍN BOTERO, quien nació el 19 de Junio de 1.853. Después de haber cursado los primeros estudios en este su nativo pueblo, pasó a Medellín. Con eficiencia cursó los estudios eclesiásticos, y el memorable día 10 de Septiembre de 1.876 recibió las sagradas órdenes del Presbiterado en la iglesia del Monasterio del Carmen de Medellín, de manos del Ilmo. Señor José Ignacio Montoya. Fueron sus compañeros de órdenes los Pbro. Miguel M. Osorio, José Joaquín Barco y Miguel M. Gómez.

Consagrado Sacerdote de Jesucristo, le tocó desempeñar con acierto varios curatos. En el año de 1.890 fue designado Cura de la importante Parroquia de La Ceja, en donde fue querido y admirado por sus feligreses. Oigamos lo que dice el Padre Antonio Jaramillo Bernal:

«Muchísimo se recuerda aún en La Ceja al Padre Botero. Su obra fue intensa y fecunda; su celo ejemplar, su abnegación ilimitada, y el cariño que aún se le profesa, no lo borrarán fácilmente los tiempos.

«Al Padre Botero debe La Ceja el bellissimo sagrario de plata que guarda día y noche al Divino Jesús en su templo parroquial; el altar decorado con hermosos dibujos de plata y los finísimos candelabros del mismo metal, de arte inimitable, que sólo sería suficiente decorado para el más suntuoso arreglo de la iglesia. La elegante pila que adorna a la plaza principal, que es justamente admirada por los visitantes, fue también adquirida merced al entusiasmo y labor impropia del P. Botero.

«El día en que el clero, después

Sección femenina

Qué bella es el alma de la mujer santuariana

El turista que recorre la región oriental antioqueña no siente satisfechas sus ansias de información histórica, en lo que respecta a nuestra región, si no visita el sitio en que «exhaló su último suspiro el Bravo León de Ayacucho»; y cuando llega allí y encuentra no sólo el motivo histórico que lo llevó, sino también el grupo social más atrayente, acogedor y enaltecido de su terruño, el Santuario queda grabado profundamente y gratamente en su memoria.

Si éstas son las apreciaciones de los que sólo una vez han disfrutado del esparcimiento espiritual que este pueblo privilegiado ofrece, cuáles serán las de los que hemos convivido con sus hijos momentos de triunfo, de dolor y de lucha por idénticos ideales culturales?

El espíritu del santuariano no es el de los que descansan en las glorias conquistadas por sus antepasados; al contrario, él aporta su espíritu para la formación de uno solo que tiene como norma formar para sus descendientes una patria mejor que la que le legaron sus ascendientes. De aquí el progreso continuado de ese hermoso pedacito de Antioquia.

Se ha dicho que no hay obra grande en la humanidad para la cual el estímulo mayor no haya sido la mujer. La mujer santuariana siente esto, y consciente de la elevada misión que le corresponde, ha sido el alma de su pueblo; así lo dicen las benéficas y bien organizadas instituciones que existen en el Santuario, sobre todo el magnífico hospital a que dedican últimamente todo su cuidado, y el admirable Centro «Margarita Urrea», de donde irradian

las bellas iniciativas cuya realización hacen del Santuario un municipio modelo.

Mujeres del Santuario, adelantemos dice una admiradora; vuestro espíritu, traspasando los límites de ese pueblo admirable, ha salido adherido al ánimo de los que conocemos vuestra labor redentora; ojalá que las mujeres antioqueñas, siguiendo vuestro ejemplo, llenemos la misión que se nos ha confiado: el perfeccionamiento de nuestra raza para bien de Colombia.

JOSEFINA MUÑOZ G.

Rionegro (A.), 17 de noviembre de 1.941.

Sacerdotes Santuarianos

Ninguna población de la Arquidiócesis, como la nuestra, cuenta entre sus hijos mayor número de Sacerdotes. Desde antes de emanciparse de la noble Marinilla, ya en El Santuario se había mecido la cuna de un crecido núcleo de eminentes y santos Levitas que le dieron honor y gloria a la Iglesia y a la Patria.

En esta sección, que desde hoy abre «EL SANTUARIANO», vamos a publicar breves biografías de todos los Sacerdotes nacidos en El Santuario.

Esperamos que estas biografías que sin orden tomamos de nuestra obra inédita «EL SANTUARIO DE AYER Y DE HOY», sean del agrado de nuestros lectores.

de hacer en la casa de retiro los santos ejercicios espirituales, y cuando cada uno de los sacerdotes se preparaba a partir a sus parroquias, el Señor llamó a su gloria a su siervo, después de esa santa preparación para la muerte. Los vecinos de La Ceja mostraron entonces todo el amor que profesaban a su párroco, cuando en hombros llevaron de Medellín has-

ta La Ceja sus despojos mortales, para conservarlos con veneración y con cariño».

La súbita muerte del P. Botero tuvo lugar el día 27 de Enero del año de 1.899, y ella fue mirada —dice el P. Ulpiano— como un acto de predestinación, pues había tenido el P. Botero la mejor preparación...»

RAMON E. GOMEZ S.

Amor a María

DEBEMOS AMAR A MARIA POR SU NOBLEZA

La ascendencia de María fue la más esclarecida de Israel. Descendiente de reyes, es Ella un renuevo del tronco de Jessé. Pero la nobleza que da el linaje es despreciable comparada con la que le resulta de los sagrados vínculos que la ligan a la adorabilísima Trinidad, como Hija del Padre, Madre del Hijo y Esposa del Espíritu Santo. María es hija de Adán, como nosotros; pero ligada, como hemos dicho, a la Santísima Trinidad, entró en la familia de Dios, lo que ha hecho, hace y hará el asombro de los ángeles, por toda la eternidad...

DEBEMOS AMAR A MARIA POR SUS BENEFICIOS

Por María vino Jesucristo al mundo. Dice San Proclo, que María es el puente por el cual vino el Hijo de Dios a nosotros, y agrega San Epifanio: «María es la inocente oveja que nos dió al Cordero Divino». Por María, compañero nuestro es nuestro Soberano Señor Sacramentado, dulce amigo de las almas, en la amarga peregrinación de esta vida. La Eucaristía es dón de María, con que nos regala la celestial Madre. «Si conociérais el dón de Dios», dijo el dulcísimo Jesús a la Samaritana; y nosotros, imitando la frase del Señor, también diremos: Si conociéramos el dón de María!...

Un ramo de olivo verde trajo a Noé la paloma del Arca. Jesucristo es esa rama de olivo verde de paz que nos trajo María desde el cielo. Con María comienza para nosotros el mundo nuevo que soñaron los poetas. Sin María no tendríamos Redentor ni podríamos esperar bienaventuranza eterna. Sólo desgracias serían el triste patrimonio de la pobre humanidad, de los desdichados hijos de Eva... Mas, con María, tenemos firme esperanza de conseguir la bienaventurada patria que cantó el Apóstol cuando dijo: «Ni el ojo vió, ni la oreja oyó, ni el corazón del

hombre puede comprender lo que Dios tiene reservado en el cielo a los que le aman»...

María es para todos los hombres: protectora, guía, defensa, consuelo, socorro, Madre. Todos los bienes que recibimos de Dios, pasan por las manos de María, nos enseñan los santos padres. Virtudes, frutos y dones del Espíritu Santo; todas las gracias y todo lo que nos pueda hacer dignos de estar en la presencia de Dios, es decir que «Todos los bienes nos han venido juntamente con Ella», como habla la Eterna Sabiduría...

Así que María es toda bondad para los hombres, sean buenos o malos, sin excepción de personas, conforme las enseñanzas de Jesucristo que hace descender la lluvia y brillar el sol sobre justos y pecadores.

Ella es toda bondad, mansedumbre, dulzura, suavidad y misericordia.

Por qué amamos tanto a nuestras madres naturales?

Porque ellas nos aman con especial ternura; por nosotros se sacrifican y son capaces de dar la vida por nuestro bien. Pues María nos ama más, mil veces más, incomparablemente más, porque sufrió lo indecible por nuestra felicidad.

Dichosos los amantes de María! El más desgraciado pecador, si aún conserva siquiera una chispa de amor a María, conserva también un feliz rayo de esperanza de conseguir la vida eterna.

Quién, pues, no amará a María? La caridad de Jesucristo nos estrecha, dice San Pablo, y si alguno no ama a nuestro Señor Jesucristo, sea anatema o excomulgado. No podríamos decir lo mismo, refiriéndonos a la Santísima Virgen? Ciertamente que sí. Por tanto: Si alguno no ama a María, sea anatema. Apagada la última chispa de amor a María, se habrá apagado igualmente toda esperanza de eterna felicidad... Por lo mismo, la primera ráfaga de esperanza que alumbre al protestante o a cualquiera otro que de o-

tra religión se convierta a la católica, ha de ser su filial amor a María.

Debemos, pues, amar a María. «Sic nos amantem quis non redamart?». Quién no amará a la que tanto nos ha amado?.

P. M. G. Pbro.

Historia y Leyenda

Hay esperanzas de hallar los célebres diamantes del Salto.

Ensanchando y pavimentando la carretera del sur, los ingenieros han encontrado enormes piedras aborígenes con grabados y leyendas misteriosas. Estos hechos han atraído la curiosidad de los arqueólogos, y vuelve a agitarse una cuestión que permanece entre la historia y la leyenda: la de los célebres depósitos de diamantes de los Jesuitas en el Salto de Tequendama. Sin embargo, ahora, aunque esto lo saben muy pocas personas, está plenamente probada la existencia de esos fabulosos tesoros desaparecidos desde la época en que el rey Carlos III expulsó a los Jesuitas. En las regiones de Santandercito y San Antonio de Tena parece que se vuelve a vivir la fiebre de 1915 en torno a la posibilidad de hallar los depósitos. Y al margen de todo esto, don Camilo A. Gómez, dinámico hombre de la Montaña, iniciador del monumento al arriero desconocido, ha propuesto el estudio y conservación de los monumentos arqueológicos que se están descubriendo en el sur.

LA HISTORIA

Los diamantes de los Jesuitas son uno de los capítulos más interesantes y llamativos de la historia de Bogotá. Por lo que se sabe, en tiempos de la Colonia los Jesuitas poseían unos depósitos de brillantes cuya situación sólo se conocía aproximadamente, sabiéndose que quedaban abajo del Salto de Tequendama, en jurisdicción del municipio de San Antonio de Tena.

De estos brillantes tiene la custodia de San Ignacio, tesoro artístico avaluado en dos millones de dólares y el cual se guarda en los sótanos del Banco de la República, sacándose sólo dos veces al año para procesiones especiales. También se sabe que de estos diamantes tiene la custodia de la Iglesia de Jesús, de Roma, principal de los Jesuitas, y también la custodia de Ibagué, otro de los grandes tesoros artísticos de Colombia.

COMO DESAPARECIERON

De acuerdo con los datos históricos que se tienen, se sabe que los depósitos de diamantes desaparecieron cuando la expulsión de los Jesuitas, ordenada por el Rey Carlos III. De España dieron aviso anticipado y secreto al Virrey don Pedro Messia de la Zerda con el fin de que el gobierno se apodera de lo que entonces se llamaban las Minas de los Jusuitas. Sin embargo los religiosos conocieron la noticia de su expulsión y tomaron las medidas de precaución con bastante anticipación. Así, se sabe cómo cuando se les fue a notificar en Bogotá, los hijos de San Ignacio estaban listos para viajar.

De los depósitos sólo tenían el secreto uno de los Padres de la Compañía y un sordo—mudo que era el encargado de la vigilancia en las cuevas. A tiempo de la expulsión se levantaron los planos y luego se cubrieron los depósitos.

Se dice que el sacerdote que tenía el secreto y que llevaba los planos viajaba en un barco en el mar Caribe y naufragó yendo esos secretos al fondo del mar.

LA FIEBRE

Por el año de 1915 los Jesuitas compraron en las regiones de Santandercito veinte fanegadas de tierra con el fin de construir una casa de campo. Este hecho atrajo la curiosidad de los moradores de aquellas regiones que se saben casi de memoria la historia de los diamantes y entonces se dijo que las minas habían sido descubiertas. Ante el gobierno llegaron más de cuarenta denuncias sobre los brillantes, y así esos ignorados depósitos quedaron figurando imaginariamente en numerosas haciendas.

SI EXISTEN

Lo que se ignora hasta ahora es que la existencia de esos tesoros está planamente demostrada. También es verdad que son muy pocas las personas que conocen estas pruebas que fueron halladas en los Archivos de Indias de los Jesuitas en Roma.

Lo cierto es que la Compañía de Jesús trajo a Colombia sus mejores geólogos, los cuales hicieron muy detenidos estudios en todas las regiones del sur de Cundinamarca, partiendo del Salto, en busca de los diamantes.

Estos geólogos llegaron a la conclusión definitiva de que los terrenos eran de tal naturaleza que no permitían suponer, ni remotamente, la existencia de minas de brillantes.

En estas circunstancias se acep-

ló la tradición suponiendo que no eran minas sino depósitos aislados. Dicha tradición dice que en tiempos remotos los indios del Brasil hacían una peregrinación anual hasta el río Bogotá con el fin de adorar y rendir tributo al Dios del Salto. Estos indios venían en caravanas, y cada uno traía como ofrenda un diamante. Estas piedras preciosas no eran arrojadas al torrente sino que las depositaban en cuevas especiales que eran sagradas.

COMO SE DESCUBRIERON

Los documentos que no han sido dados a conocer revelan la forma como la Compañía de Jesús descubrió estas cuevas. Dichos documentos fueron los que probaron la existencia de los tesoros, moviendo entonces a los Hijos de San Ignacio a hacer los estudios conducentes a descubrir los depósitos.

LOS MONUMENTOS

Con motivo de los trabajos de ensanche de la carretera del sur, los ingenieros han encontrado numerosas piedras con jeroglíficos y leyendas que no han sido descifradas. Esto es lo que ha despertado la fiebre en las regiones del sur, pues dicen que ellas pueden contener los secretos que revelarán el lugar en donde están los brillantes del Salto.

UNA INICIATIVA

Don Camilo A. Gómez, dinámico e inteligente hombre de negocios, que fue el iniciador del Monumento al Arriero Colombiano, acaba de dirigir una comunicación a don Luis Cano, presidente del cabildo de San Antonio de Tena, por medio de la cual le envía un proyecto de acuerdo relacionado con los monumentos arqueológicos del sur de Cundinamarca.

La carta y el acuerdo dicen así:

«Bogotá, noviembre 17 de 1941.

Sr. Dn. Luis Cano.—Presente.

Muy distinguido don Luis:

Me permito remitirle con la presente carta un proyecto de Acuerdo, que sé por anticipado será de todo su entusiasmo y cuento para él con el valor de la prestigiosa autoridad de usted.

En las mejores manos pongo esta modesta iniciativa, entre otras cosas porque a mí me consta de su amor por las cosas que algo nos dicen de la raza aborigen, cuya tradición tiene lamentablemente grandes vacíos. El proyecto que le acompaño me lo ha inspirado la reciente obra de una capillita que se inicia, precisamen-

te aprovechando la bella piedra que contiene, en signos no descifrados aún, manifestaciones artísticas de esa civilización desaparecida. Este hecho es curioso porque precisamente allí donde el indio esculpió sus expresiones de Fé al imponente dios del Tequendama, se hará, en parte de esa piedra, el altar al Dios Supremo.

Es tradición que los indios del Brasil venían en grandes romerías a adorar al dios Salto y de allí, que cuando los conquistadores llegaron a Cartagena, los indios les contaron que El Dorado estaba hacia las sabanas del interior. Serían los diezmos y primicias que traían los indios del Brasil en piedras de diamantes? Aquí el depósito de diamantes que explotaron los Jesuitas quedó oculto y es exactamente los datos que hoy existen sobre la enorme riqueza, si permiten apenas garantizar que ella está en una de las partes del municipio de San Antonio de Tena.

Como dejará muy pronto el Salto de Tequendama el imponente paisaje de su famosa caída, pues he oído decir que la empresa de Energía va a retener las aguas del Bogotá para producir corriente, quizá ya se habrá previsto el caso de que se dejarán libres las aguas del río en días determinados para que el turista, nacional o extranjero, pueda admirar esa belleza natural.

Le repito, mi querido don Luis, que por ser usted un admirador de todas estas cosas indígenas, es por eso por lo que lo molesto, es por ello que me dirijo al amigo, al gran periodista de la república, y al que es presidente del concejo de San Antonio de Tena.

Afectísimamente.

CAMILO A. GOMEZ.

El Consejo de San Antonio de Tena, en uso de sus atribuciones legales,

ACUERDA:

Art. 1º. Prohíbese dentro del territorio municipal la destrucción o traslado de las piedras marcadas con signos o jeroglíficos que, como recuerdo arqueológico de épocas desaparecidas, dejaron los antiguos moradores de esta zona.

Art. 2º. Corresponde a la Personería Municipal, asesorada por la Alcaldía, tanto el cumplimiento de la prohibición contenida en el artículo anterior, como el levantamiento de un inventario o catálogo de las piedras marcadas y monolitos existentes en los predios de este municipio.

(El Proyecto tiene otros artículos que reglamentan los anteriores).

(De "El Tiempo" de Bogotá)

NOTAS BREVES

1 El R. P. Juan C. Salazar, nuevo hijo de Loyola, recibió el tres de los corrientes, en la iglesia de San Ignacio de Bogotá, las sagradas órdenes del presbiterado.

Pertenece el P. Juan C. a una honorable familia santuariana. Es sobrino del inolvidable P. Jesús M. Salazar, de cuya santidad fueron testigos todos los Antioqueños, y del H. Isaac, virtuoso y abnegado Jesuita, muerto también en olor de santidad. Es además hermano del R. H. Tiberio, S. J. y de dos santas monjitas del Buen Pastor.

Grandes virtudes, como las de sus tios, posee el nuevo levita, amén de una clara y despejada inteligencia surtida de vastos y sólidos conocimientos, y de una juventud dinámica que le augura muchos éxitos en la Viña del Señor.

Sale a la palestra el P. Juan C. ungido como Ministro de Cristo en una hora tremenda y fatídica para el mundo, cuando las fuerzas del Mal toman cada día posiciones estratégicas, y nubarrones cuajados de odios, envidias y ambiciones tratan de eclipsar el Sol de la Verdad y la Justicia. Empero, disciplinado en la Compañía de Jesús, donde se han regimentado los más heroicos soldados de la Iglesia, el P. Juan C. sabrá luchar y triunfar.

A la brillante constelación de sacerdotes santuarianos, se agrega como espléndido lumínar el R. P. Juan C. Salazar S. J., suceso que registramos con satisfacción patriótica.

Tanto al nuevo sacerdote, como a su padre, nuestro amigo D. Clímaco Salazar, y a toda su honorable familia, EL SANTUARIANO envía cordiales y entusiastas felicitaciones.

2 El 22 de noviembre último se celebraron en Cañasgordas las Bodas de Plata profesionales de D. Nicolás Gaviria E. Por lo que hemos leído en «Aulas», la sociedad de tan importante población cumplió con un deber de justicia al rendir en este jubileo el tributo debido a su desinteresado benefactor, pero este día no era sólo para Cañasgordas, sino que todo el magisterio antioqueño estaba en la obligación de asociarse a estos homenajes, y el gremio no obró así, hay que confesar que todavía no tiene conciencia profesional, porque Nicolás Gaviria es el más pulcro y denodado adalid

de sus derechos. ¿Quién no conoce sus campañas en la Asamblea y en la prensa? ¿Qué maestro no ha oído por radio en los últimos años el verbo rotundo, la dialéctica tajante y concluyente que confunde a los enemigos del magisterio, las admirables disertaciones sobre temas científicos, pedagógicos o administrativos del diputado Gaviria? ¿Quién no ha sentido delectación al escuchar los discursos y razonamientos de tan preclaro varón? ¿Qué antioqueño de sindéresis se atreve a decir hoy que Nicolás Gaviria no es el mejor diputado a la Asamblea y que en estos últimos períodos ha ejercido la presidencia intelectual y moral de la Corporación? De aquí que es un honor para el magisterio tener una cifra de las condiciones intelectuales y morales de este bizarro institutor, y es todavía más satisfactorio y motivo de grande orgullo que tan valioso elemento sea su más brillante paladín. Los maestros antioqueños son deudores insolventes de Nicolás Gaviria, y si no pueden pagar la deuda, al menos deben reconocerla rindiéndole el homenaje a sus méritos y haciendo pública manifestación de su gratitud para no quedar descalificados por la Conciencia Pública como indiferentes e incomprensivos ante sus grandes capitanes que con varonil y decidida actitud defienden sus fueros. Por esto creemos que el magisterio tomó parte en la celebración de las Bodas de Plata profesionales de D. Nicolás Gaviria. Es cierto que nada hemos visto, pero nos queda la esperanza de que esas manifestaciones estén inéditas. Sabemos, sí, que los institutores santuarianos enviaron su congratulación en este día jubilar y que firman actualmente un pergamino en el que expresarán sus sentimientos de gratitud. Además colocarán en el salón de sesiones del Centro de Estudios Pedagógicos el retrato del insigne paladín del magisterio. Algo es algo, pues siquiera es un reconocimiento público.

3 De nuevo ha vuelto a radicarse entre nosotros Dña. Julita Pérez v. de Botero, prestantísima y virtuosa dama, cuyo nombre se pronuncia en El Santuario con respeto, gratitud, admiración y cariño, porque es un corazón abierto a todo noble sentimiento y un torrente de ternuras que cae como bálsamo sobre las heridas del prójimo.

De excelentes y claras virtudes, de elevado espíritu cívico, Dña. Julita ha contribuido noble y generosamente a las obras de progreso que El Santuario ha iniciado en estos últimos años. Sabe que todos los individuos deben cumplir un fin social, y por esto Dña. Julita, con un concepto cristiano y profundo de la vida, sirve, trabaja y lucha sin rehusar jamás el puesto que se le señale en las bregas cotidianas por la cultura y la moralidad. De su devoción y constancia en estos empeños patrióticos, no sólo pueden certificar el Cuadro de Honor de la Sociedad de Mejoras Públicas y las asociaciones pías, sino todo el pueblo que conoce la multiplicidad de sus actividades fecundas y benéficas.

Dña. Julita Pérez v. de Botero se encuentra de nuevo en El Santuario, y los hijos de esta tierra noble y acogedora, se regocijan con su llegada, la saludan con alborozo, y respetuosos le rinden el más cordial homenaje de gratitud y admiración.

4 Con la noble aspiración de coronar sus estudios, hace varios años partió para Bogotá la distinguida y apreciada damita santuariana, Clara Inés Arias.

Bondadosa, inteligente, simpática y consagrada al estudio, Clarita se hizo acreedora al cariño de sus superiores y condiscípulas en el acreditado colegio capitalino de doña Celia G. de Campos. Allí cursó con brillo los estudios de comercio.

El 26 de noviembre último vio coronados sus esfuerzos y realizados sus nobles anhelos, al obtener el grado correspondiente, después de sostener con éxito feliz un minucioso examen, con el cual demostró su eficiente preparación. Su bien elaborada tesis de grado «Sobre Sociedades», le mereció el más franco y caluroso aplauso del Jurado Calificador.

Reciba Clarita Arias nuestra sincera felicitación, y reciban, asimismo, nuestras congratulaciones sus bondadosos padres y sus hermanos, nuestros queridos y nobles amigos Dr. Jesús M. y Arturo Arias.

5 Es Martín Emilio Hoyos un muchacho de bella índole, de afabilidad risueña y dulce, de un corazón que se distingue por la excelencia de sus sentimientos y de un espíritu noble y saturado del más puro civismo. Miembro de la Socie-

dad de Mejoras Públicas por solicitud espontánea que el mismo hizo, allí estaba siempre atento y apercebido para cumplir con sus deberes como socio leal, entusiasta y decidido. Hoy, por fuerza de una ley de la República, forma parte del Ejército Colombiano, y no como un mercenario, sino como un soldado que tiene clara conciencia de su misión. Para Martín Emilio—como para cualquiera hombre de sentimientos—era duro abandonar a su familia, a sus amigos, a su tierra, a la Sociedad de Mejoras Públicas, pero ese sacrificio lo ofreció a la Patria, y sonriente marchó al cuartel, donde hoy cumple con su deber. Mucho sentimos la separación de Martín Emilio, pero nos enorgullecemos y ufanamos con un camarada de su temple moral. Que sepa el joven amigo, que su carta de despedida quedó consignada en el acta de la Sociedad como un documento precioso.

Frases de aliento

Si es verdad que hay muchos santuarianos y muchas personas a quienes hemos considerado como amigos y que por lo mismo les hemos enviado puntualmente el periódico, pero que ni tan siquiera nos han contestado con un simple «acuse de recibo», es también verdad, y verdad más satisfactoria que nos compensa de la indiferencia e insensibilidad de los «otros», la acogida generosa y el aporte material, moral e intelectual de un gran número de paisanos y amigos que con espíritu patriótico y comprensivo aprecian nuestra labor y corresponden con su apoyo al esfuerzo que realizamos. Con harta frecuencia nos sorprenden gratamente nuestros favorecedores y amigos con su contingente pecuniario y con palabras estimulantes que nos reconfortan y espolean en esta lucha por la cultura. Hoy hemos abierto una sección, que llamaremos «frases de aliento», en la cual iremos publicando las numerosas voces de estímulo que nos llegan. Empezamos con la publicación de las cartas de dos distinguidos profesionales, santuarianos de pura sangre, que ausentes de su tierra, sienten la necesidad de servirla, porque la aman y porque saben que quienes estamos en la barricada al servicio de El Santuario, necesitamos los refuerzos morales y materiales de los camaradas en las lides de la cultura y de los ciudadanos patriotas y comprensivos.

DEL DR. RAMON ESCOBAR R.

Ibagué, 2 de noviembre de 1941.

Señor Director de «El Santuario»

Estimado señor Director:

Quienes nacimos al amparo generoso de ese rincón amable de El Santuario, sentimos un placer inmenso cuando hojeamos las páginas de grato sabor terrígena de ese simpático y recio defensor de los intereses del solar nativo, que es «EL SANTUARIANO».

Su periódico, señor Director, se lee en estas distantes regiones por quienes sentimos el cariño de la tierra que nos vio nacer, con profunda veneración, con fervoroso entusiasmo, porque él está pregonando a los cuatro puntos cardinales la cultura de un pueblo y la pujanza de una raza.

No sería el suscrito el llamado a hacer el elogio merecido de un órgano periodístico de tan vastas ejecutorias, pero quiero dejar consignada en estas breves líneas mi admiración por la gran labor que lleva a cabo con tenacidad admirable y con excelentes capacidades adquiridas en las difíciles disciplinas de la inteligencia.

Vaya, pues, para Ud. y sus compañeros de labores, el aplauso sincero de un conterráneo que aprecia su esfuerzo decidido y patriótico.

En el deseo de colaborar con Uds. en la noble misión en que se hallan empeñados, como humilde ayuda para el sostenimiento de su periódico, remito la suma de cinco pesos (\$ 5,00) m. c.

Espero que me acusen recibo de esta cantidad, pues en la última ocasión en que envié otra pequeña ayuda consistente en la suma de tres pesos (\$ 3,00), no tuve aviso ninguno, lo que me hace pensar que pudo extraviarse antes de llegar a su destino.

Esperando verme honrado con el envió constante del periódico y con los debidos agradecimientos, me suscribo del señor Director, atento, seguro servidor y amigo.

RAMON ESCOBAR R.

DEL DR. PEDRO LUIS GOMEZ

Segovia, noviembre 9 de 1941

Señor Dr.

Sigifredo Gómez

El Santuario.

Muy apreciado doctor y amigo:
Mucho les he agradecido el

envío que se me ha hecho del inolvidable periódico de Uds. «EL SANTUARIANO». El me trae hasta estas lejanas tierras recuerdos del querido pueblo natal; por su progreso hago siempre donde quiera que esté mis fervientes votos; él guarda páginas familiares y preciosas de nuestra vida.

Me ha encantado mucho la «Agenda» de Tío Juan, es admirable y digna de figurar en cualquier parte con muy buen éxito. Da un panorama delicioso y lleno de colorido de lo que pasa en esas caras regiones.

La remito con éstos dos pesos (\$ 2,00) para que me siga enviando el periódico. Espero que más tarde pueda ayudar en algo al periódico. Aquí algunos paisanos quisieran tomar una suscripción.

Salúdeme muy cordialmente a D. Filemón y demás amigos de allá.

Estrecho gratamente su mano.

Su S. S. y amigo,

PEDRO LUIS GOMEZ.

AGENDA

(Del Diario de Tío Juan).

NOVIEMBRE 1—Se instala el nuevo Concejo Municipal. Eligen Presidente a D. Manuel T. Salazar Gómez, Vicepresidente a D. Luis Pineda J. y Secretario a D. Jesús A. Zuluaga. Se lee el informe del Presidente saliente D. Luis N. Gómez, por cierto muy bueno, pero tiene un errorcito que nos apresuramos a corregir, porque la historia es la verdad y nada más que la verdad. Quien consiguió cartero para la Oficina postal y telegráfica de El Santuario, fue D. Camilo A. Gómez. El hizo todas las gestiones y no los señores que figuran en el informe. En nuestro poder tenemos los documentos y la contestación del señor Angel Aguirre, Secretario del Ministerio de Comunicaciones, en la cual le anuncia a Camilo que se han resuelto favorablemente sus peticiones y que se ha nombrado para el cargo de cartero a Juan Bernardo Pineda. Con esta glosa pasamos a hacer votos porque la labor del nuevo Consejo redunde en beneficio del pobre Municipio. Que mantenga sobre todo la cordialidad y la unión, pues si se divide, todo se vuelve una merienda de negros, y nada hace.

NOVIEMBRE 2—El Profesor Jean Carot presenta una buena función de ilusionismo y prestidi-

gitación en el Teatro «Gómez Duque». Hubo muy buena entrada, cosa que nos satisface. Llamaron la atención las pruebas de Carot. Manolito si no gustó. Aunque nos tilden de «soperos», nos atrevemos a aconsejar al amigo Carot, que cuando salga, salga con machos, con gentes que tengan equilibrados los hormones. Así no se perjudica usted, Jean, ni perjudica a Rosina y los públicos no se sienten irrespetados.

NOVIEMBRE 6—Captamos una noticia por radio, que nos llamó la atención. Y es ésta: quiere el Gobernador Mejía que la Reina de la Raza sea la madre que tenga mayor número de hijos. Nos gusta la idea, la aprobamos y la secundamos, porque así tenemos probabilidades de que la Reina salga de El Santuario. Debemos interesarnos en este torneo y siu pérdida de tiempo procedamos a inscribir oficialmente a nuestras fecundas matronas. Dña. Carlina Gómez de Zuluaga, Dña. Clara Rosa Botero de Gómez, Dña. Rosario Salazar de Yepes, Dña. Isabel Jiménez de Botero, Dña. Carlina Zuluaga de Zuluaga, Dña. Julia Zuluaga de Gómez, y tantas y tantas que podemos inscribir, y que si no obtienen el Reinado, por lo menos un principado, un ducado o un ministerio. En todo caso ¡adelante! con la idea. Porque en realidad estas matronas son nuestro orgullo y las Emperatrices de la Raza. Os rendimos el más respetuoso y sincero vasallaje.

NOVIEMBRE 16—Acto Público del Colegio de San Luis. Estuvo muy bueno y simpático. Sobresalieron los alumnos Leví Pérez Beltrán y Luis Enrique Vargas. Los felicitamos. Los ejercicios gimnásticos y calisténicos estuvieron maravillosos. Números de recitación y canto muy aplaudidos. Para terminar, echaron magníficos discursos los PP. Ignacio y Damián. Y aquí nos atrevemos a hacer otra rectificación. Oímos que el fundador del Colegio fue Monseñor Lubín Gómez. No Señores: el iniciador, el que puso en marcha la idea fue el Dr. Baudilio Zuluaga, que encontró en el entonces Cura de El Santuario un apoyo decidido, si señores, pero la idea, la primera idea salió del Dr. Zuluaga. Si alguno quiere objetar, tiene la palabra, pero este hecho hay que aclararlo en obsequio de la verdad histórica y para honra de Monseñor, quien nos manifestó muchas veces que el iniciador del Colegio de San Luis fue el Dr. Baudilio Zuluaga. Las íes deben tener sus puntos, máxime en cuestiones históricas.

NOVIEMBRE 22—Desde las nueve de la mañana hasta la seis y media de la tarde están reunidos

los maestros recibiendo la orientación del Visitador Escolar D. Gabriel Gaviria. Todo lo que dijo el Visitador es muy interesante y muy conveniente para los maestros, pero deploramos que sus exposiciones no hubieran sido escuchadas por el pueblo en general, pues habrían sido muy provechosas, principalmente cuando trató de la Urbanidad, porque cuando nosotros decimos que no hay que «mortificar», que no hay que «estorbar», que hay que «servir», que hay que «sacrificarse», no nos creen y tal vez este evangelio en boca de D. Gabriel Gaviria produciría mejores efectos, porque nadie es profeta en su tierra. «Servir»? ¡Virgen Santísima! Quiénes son los que «sirven»? ¡Muy pocos! Pero las gentes no sólo no «sirven», sino que «estorban». Sí señores: «estorbar» es el verbo que conjugan en todos sus tiempos, modos, números y personas, los que no se apuntan a una sólo cantarilla, los que no dan un céntimo para las obras de progreso, pero que sí lo censuran todo. Son los zoilos eternos de almas intoxicadas y de corazones llenos de gusarapos. Pudiéramos pedirles a estas gentes empequeñecidas e indolentes, que si no tienen la capacidad del héroe para «sacrificarse», al menos que «sirvan», y si no «sirven», que no «estorben», y si «estorban», que siquiera no «mortifique» a quienes están laborando por el bienestar común. Pero exigirles esto, es tanto como pedirle peras al omo, o como pedirle pelos al sapo, dientes a la polla y huevos al gallo.

Como no podemos comentar en una simple notícula de nuestra «Agenda» todas las importantes exposiciones que hizo el Visitador Gaviria, basta decir que estuvieron tan interesantes que a los maestros se les olvidó que tenían que comer. Tuvieron en este día un ciento por ciento de Quijotes y cero de Sanchos, porque tiene que estar muy abstraído, embelesado, extasiado y espiritualizado un maestro cuando es capaz de aguantar con una «aguadulcita» hasta las seis y media de la tarde. Verdad?

NOVIEMBRE 25—Clausuras de escuelas. Actos Públicos. Entregas de carnets, diplomas y premios. Por la mañana, Acto Público en la Escuela de niñas. A las dos de la tarde en la Escuela urbana de varones. Por la noche en el Colegio de las Hermanas. En todos estos actos habló, y habló muy bien el Visitador Gaviria. Terminado este día, se inauguraron las vacaciones, las que para algunos maestros que se aburren tanto en la escuela, que no piensan sino

en el *venite agarremus* que con tanta gracia emplea el maestro Ignacio, este día es la inauguración de la libertad, de la felicidad. Para ellos, felices asuetos y que no les llegue muy pronto el 20 de enero. Y que gasten algo, aunque sea en tinto o en Coca—Ana. Estamos?

NOVIEMBRE 30—Es día del mercado. A las tres de la tarde súbitamente irrumpe en la plaza el Dr. Carlos Uribe Echeverri seguido de uno diez automóviles pletóricos de devotos partidarios suyos que lo vivan con frenesí como a futuro Presidente de Colombia. Este pueblo godo lo recibe gentilmente, pero nadie se adhire a su candidatura, porque estas gentes nuéstras tienen olfatos de perros perdigueros y no les gusta meterse en organales. No es cierto, pues, que El Santuario es *uribista*. Lo recibió cortésmente y lo cortés no quita lo valiente. Si viene López, o Arango Vélez, también serán recibidos como personajes que son honra de la Patria. Pero no hay que confundir a Alberto Lleras Camargo, con Alberto come yerbas amargas, o a vas con celos José, con José Vasconcelos.

En el libro de autógrafos de la Casa Córdoba estampó el Dr. Uribe Echeverri el siguiente pensamiento: «La libertad sólo muere en los pueblos que se entregan a oscuros caudillos. En Colombia no morirá.» El Dr. Joaquín Caldas Luna, de la comitiva, escribió: ¡Córdoba no ha muerto! Vive cotidianamente reencarnado en estos hijos de Antioquia, altivos, leales y valientes». Jenaro Feijóo Paris estampó: «Don Quijote de la Mancha seguirá siempre alimentando los caminos de la inteligencia del pueblo colombiano. Sancho es personaje desconocido dentro de la órbita del pensamiento». También dejaron sus autógrafos D. Luis Vélez Marulanda, Juan López Hoyos, Julio Cuadros Luna y otros de la comitiva que acompañó a Uribe Echeverri. Ahora preguntamos: Son intencionados los pensamientos? Tienen veneno? Van al ojo derecho de Filipo? Para quién es eso de «oscuros caudillos» y eso de «Sancho es personaje desconocido dentro de la órbita del pensamiento»?

DICIEMBRE 7—Las radio-difusoras le cuentan al país que el Japón le declaró la guerra al Tío Sam. Que las isla Hawii son atacadas y que la más importante base naval de los Estados Unidos, situada en Pearl Harbour es bombardeada, y que el Ocklahoma, acorazado americano de 29.000 toneladas arde y es consumido por las llamas. Se empareja el

fuego, señores. Arde la roza por todas partes. El diablo está suelto. Es la hora apocalíptica del Anti-Cristo. No nos van a dejar escondedero. Qué haremos, pues, señores?

DICIEMBRE 8—Día de La Inmaculada. Aquí las Hijas de María lo celebran con fe y entusiasmo, pero el panorama mundial ofrece el mismo aspecto catastrófico o peor que el de ayer. Hay en todos una impresión escalofriante de terror. Con razón amanece Costa Rica aburrída y nerviosa y le declara la guerra al Japón. Lo mismo hacen Cuba, Nicaragua, El Salvador, Honduras, Haití y Puerto Rico. De la única que no se oye decir nada es de Guatemala. Se ve que no es tan mala. Son cuentos que le han hecho. Deben bautizar a nuevamente y ponerla Guatebuena.

DICIEMBRE 9—Continúa el bunde mundial. Winston Churchill está un poco nervioso y anuncia en la Cámara de los Comunes que los amarillos hundieron los mejores acorazados de la armada inglesa: el Repulse y el Príncipe de Gales. Hoy, más naciones declaran guerra. Colombia rompe relaciones con el Japón; Guatemala, si permanece agachadita. Tiene derecho a exigir del mundo un certificado de buena conducta. Si aguanta esta tacada será llamada con razón y justicia Guatebuena o Guatemejor.

DICIEMBRE 10—Don Benito, no el de nosotros, sino el de Italia, no amaneció muy *duce* que se diga, pues coge a Franklin Delano y le espeta un discurso y le declara la guerra con toda prosopopeya. El Canciller de Alemania hace lo mismo. El Tío Sam acepta, y la pelotera se sigue.

DICIEMBRE 11—¡Por fin caíste Guatemala! Hoy amaneciste Guatepeor. Te *ubicó* en la zona de guerra tu Presidente Ubico. No serás ya Guatebuena, ni siquiera Guatemala, sino Guatepeor. Por supuesto que sería una vaina que te quedaras como una Suiza en la América.

Obituario

—A la edad de 22 años dejó de existir la virtuosa dama Dña. Sixta Tulia Echeverri de H. La muerte prematura de Tulita enlutó el hogar que ella alegró con sus sonrisas y ternuras y que santificó con su vida ejemplar consagrada al trabajo y a la oración. Hacemos llegar nuestros sentimientos de pesar a sus padres D. Benito Echeverri Jiménez y Dña. María Vargas de E., a sus hermanos, nuestros apreciados amigos, D. Benito, D.

Ernesto, D. Godofredo y D. Nepotali Echeverri Vargas, y a su esposo D. Carlos Hoyos.

—Enviamos nuestro cordial saludo de pésame a nuestro amigo D. Camilo A. Gómez con motivo de la muerte de su hermana D^a. M^a. Jesús G. v. de Castaño, matrona abnegada y trabajadora fallecida en el mes de noviembre último. También expresamos nuestros sentimientos de pesar a sus bondadosos hijos, todos muy apreciados amigos nuestros.

—Ha dejado de existir, a la edad de 62 años, el honrado ciudadano D. Jesús Ramírez. Para sus familiares nuestro pésame, con especialidad para sus hermanos D. José Ma., doña Ma. Jesús v. de Gómez, doña Emiliana de Gómez, doña Rosita de Aristizábal y para su sobrino el P. Marcos Gómez.

—También falleció, a la edad de 80 años, doña Esmaragda Orozco v. de Ramírez. Enviamos el pésame a su familia.

—En Medellín dejó de existir a edad avanzada el venerable patriarca D. Andrés Pérez, padre político de nuestro amigo y favorecedor D. Gerardo Hoyos G., a quien enviamos nuestra sincera expresión de pesar.

—El 13 de los corrientes murió el Sr. D. Ramón Antonio Gómez. El señor Gómez era hermano del Administrador del periódico, Dr. Sigifredo Gómez, e hijo y hermano político del Director y del Redactor de EL SANTUARIANO, y por esto guardamos un respetuoso silencio.....

—En el Hospital de San Juan de Dios de esta ciudad, dejó de existir a avanzada edad, la virtuosa señorita María Jesús Gómez. Nuestro sentido pésame para todos sus parientes.

Datos Demográficos

MATRIMONIOS.—Antonio Arbeláez con María Franco—Pedro Usme con Carmen Salazar—Pedro L. Duque con Rosalina Ocampo—Pastor Duque con Laura Ramírez—Antonio Ramírez con Elcira Giraldo—Luis F. Franco con Nazarena Quintero—Justo P. Vásquez con Dolores Zuluaga—Luis E. Gómez con Margarita Gómez—José Giraldo con Pastora Giraldo—Luis Bernardo Galiano con Celia Martínez—Manuel Montes con Carmen R. Ocampo—Marco T. Zuluaga con Laura R. Montes—Pedro Luis Duque con Carmelina Zuluaga.

NACIMIENTOS—DEYANIRA, de José M^a. Quintero y Teresa Naranjo—AURORA, de Carlos Giral-

do y Carmen Quintero—GILBERTO, de Marco T. Salazar y Belarmina Zuluaga—JOSE, de Luis A. Aristizábal y Carmelina Botero—ANIBAL, de Jesús. Botero y Rosario Montoya—JORGE, de Martín Gallego y Clara Zuluaga—CELINA, de José Montoya y Ana Giraldo—CARLOS, de José D. Gómez y Mercedes Aristizábal—MARIA, de José Pineda y Carmen Salazar—FRANCISCO, de Francisco Pineda y M^a. Jesús Gómez—MIGUEL, de Salvador Ocampo y Josefa Cuervo—VICTOR, de Miguel Zuluaga y Avelina Zuluaga—ROSALBA, de Julio A. Ramírez y Edelmira Valencia—ELEAZAR, de Eleazar y Dolores Gómez—DOLORES, de Ramón Ocampo y M^a. Jesús Ramírez—ESTER LUCILA, de Francisco Gómez y Elvira Ocampo—ESTELLA, de Justo P. Alzate y Carmen Giraldo—LIBIA, de Julio Aristizábal y Laura Rosa Duque—MARCO, de Manuel Zuluaga y Deyanira Quintero—REBECA, de Joaquín Pineda y María Gómez—RAMON, de Abel Aristizábal e Isabel Ramírez—JOSE MANUEL, de Jesús Gómez y Rosalina Duque—CARLOS EMILIO, de Jesús Alzate y Ana Felisa Giraldo—ANIBAL, de Tulio Castaño y Dolores López—JAIME, de Miguel Zuluaga y Dolores Salazar—BERTO, de Julio Germán Ramírez y Carmen Rosa Aristizábal—FRANCISCA, de Delio Zuluaga y Celia Inés Ramírez—DARIO, de Floro Zuluaga y Pepa Serna. BLANCA, de Ernesto Pineda y Margarita Aristizábal—DANIEL, de Julio Aristizábal y Laura R. Zuluaga—MARGARITA, de Pedro Luis Gómez y Josefina Gómez—FABIOLA, de Andrés y Libia Salazar—LUIS, de Isidoro Montoya y Zoila R. Quintero—NESTOR, de Julio Salazar y Carmen T. Montoya—JUAN, de Ramón Giraldo y Ana J. Gómez—LASTENIA, de Jesús Tobón Quintero y Bertilda Gómez—JOSE, de Luis E. Valencia y Laura Franco—CARLOS, de Manuel Quinchía y Zoila R. Alzate—EDELMIIRA, de Julio E. Salazar y Teresa Zuluaga—ARCESIO, de Alfredo Castaño y Ana R. Aristizábal—HORACIO, de Luis Vásquez e Inés Duque.

DEFUNCIONES—José Giraldo de un año—Eugenio Zuluaga de 8 meses—Laura Ramírez de 5 meses—Abel P. Aristizábal de 1½ año—Libia Quintero de 2 meses—Vicente Alfonso Salazar de 2 años—María Castaño de 1 mes—Rosa Gómez de 5 meses—Arcesio Zuluaga de 15 meses—Juan M. Giraldo de 8 meses—Leonidas Zuluaga de 1 año—Teódulo Zuluaga de 3 meses—María de los Dolores Botero de 4 meses.

Información Social

Muy mejorado de sus serios quebrantos de salud regresó de Medellín nuestro compañero y amigo muy querido, el distinguido institutor D. Arpidio Zuluaga G., acompañado de su señora Dña. Asunción de Z., de sus hermanos Jesús A. y Luis Guillermo y de sus sobrinos la señorita Aura y D. Fco. León Zuluaga. Al presentarles nuestro atento y cordial saludo, hacemos votos porque D. Arpidio continúe en su franca mejoría.

—Procedente de Bogotá estuvieron entre nosotros el R. P. Juan C. Salazar S. J. y el R. H. Tiberio, S. J. a quienes saludamos muy respetuosamente.

—A radicarse nuevamente en El Santuario han llegado de Medellín, nuestro amigo D. Manuel Montoya, su señora Dña. María B. de M. y sus niños y la señora Dña. Julita Pérez U. de Botero. Nuestro saludo muy cariñoso y atento.

Para Segovia siguió nuestro amigo D. Baltasar Pineda. Lo despedimos.

—Han regresado de Armenia (C.) Dña. Ana Julia de Gómez y su hija la señorita Susana, a quienes saludamos muy atentamente.

—Saludamos a nuestros amigos D. José y D. Rafael Gómez quienes regresaron de Armenia (C) a donde habían ido con motivo de la gravedad de su hermano Matías.

—A pasar una temporada siguieron para Medellín, nuestro amigo el Dr. Vicente A. Pineda, su señora Dña. Edelmira de P. y Dña. Rosario v. de G. Muchas felicidades y un pronto regreso, son nuestros votos.

—Procedentes de Medellín estuvieron visitando a sus familiares, D. Luis Salazar, su señora Dña. Concha Botero de S., sus hijas Emilia y Ester y Dña. Julia Salazar de D. con sus hijas Toñita e Isabelita. Nuestro cordial saludo. El amigo D. Luis nos dejó diez pesos para *El Santuario* y Dña. Julia de D. nos entregó cinco pesos que envió su esposo el Coronel Duque. Son muchas las veces que estos nobles amigos nos han extendido sus manos generosas y munificas para ayudar a nuestra Empresa. Muchas gracias.

—A pasar las vacaciones han llegado, de Sabaneta: D. Simón

Gómez, su señora y sus hijos; de Amalfi, D. Gabriel Zuluaga, su señora Dña. Ernestina G. de Z. y sus niñitos; de Nariño: D. Vicente Aristizábal, su señora Dña. Rosario Pineda de A. y sus hijos Francisco y Rosario y de Medellín D. Jesús Antonio Ramírez, su esposa Dña. Carmen Julia Gómez de R. y sus hijos. Para todos nuestro saludo muy atento.

—Saludamos a la señorita Ana Cadavid, quien se encuentra entre nosotros procedente de Amalfi.

—También saludamos a Dña. Delfina Villa Correa de H. quien se encuentra en El Santuario procedente del Poblado.

—Asimismo saludamos a los jóvenes Marco Alejandro y Miguel A. Gómez, quienes han llegado de Armenia (C.)

—Regresó a Casabianca (Tolima) D. Salvador Suárez, con su señora y su hijo Marco Fidel.

—Nos visitó recientemente el Dr. Ramón Lubín Gómez, procedente de Medellín, a quien saludamos con la mayor atención y respeto.

—Con especial cariño y deferencia saludamos a nuestros amigos y compañeros en la Sociedad de Mejoras Públicas, los distinguidos estudiantes, D. Carlos E. Zuluaga, de la U. C. B. de Medellín y Arturo Arias, del Colegio del Rosario de Bogotá.

—Tuvimos ocasión de saludar a nuestro amigo D. Luis Leiva, agente muy honorable y activo de los Laboratorios «Lister»

—Para Sonsón—Dorada, siguió a trabajar nuestro amigo y favorecedor D. Juan B. Calderón, a quien despedimos muy cariñosamente.

—Procedente de San Roque estuvo entre nosotros el P. Joaquín Giraldo, dignísimo Cura de esa importante Parroquia. El P. Joaquín, por sus virtudes, por su actividad múltiple, por su ilustración, por su entusiasmo y aquilatado patriotismo y por su celo apostólico, es uno de los grandes valores del clero antioqueño. El Santuario, que lo cuenta con orgullo como a uno de sus mejores hijos, sabe de la excelencia de sus cualidades y le debe mucho de su cultura y adelanto. Es uno de los fundadores de la Sociedad de Mejoras, a la que siempre le ha prestado su apoyo decidido y generoso. Para nuestro periódico ha sido un benefactor permanente y un fiador de las campañas que

hemos realizado. Al presentarle el más cordial y respetuoso saludo al P. Joaquín, le ratificamos nuestra gratitud y adhesión y hacemos votos porque siga triunfando en San Roque, donde con justicia se le ama y se aprecian sus virtudes y merecimientos.

—Visitando la Tesorería Municipal estuvo entre nosotros el Dr. Francisco Cardona, Visitador Fiscal del Departamento. El Dr. Cardona, es un joven sencillo, de grandes capacidades y que promete mucho por su consagración, mesura y talento. Al presentarle nuestro saludo, le manifestamos que nos sería muy grato y honroso su colaboración.

—A pasar las vacaciones han llegado de Cisneros D. Aicardo Zuluaga con su señora y su niña. Nuestro atento saludo.

—Para Minas siguió nuestro amigo y compañero D. Luis N. Gómez, ex—Presidente del Concejo Municipal. Que goce mucho son nuestros votos.

—Presentamos un saludo muy cordial y les deseamos felices vacaciones a los siguientes maestros, que han llegado de sus respectivas Escuelas. De Marinilla: señorita Ester Gómez; de Nariño: Rosario Aristizábal y Teresa Giraldo; de Otú: Amalia Pineda; de San Vicente: Teresa Pineda; de Sonsón: María Villegas y Carmen Rosa Pineda; de Cocorná: Julia Pineda, D. Francisco Zuluaga y D. Ramón E. Gómez; de La Ceja: D. Roberto Jiménez; de Granada: Laura Rosa Gómez, Josefa Mejía Vargas y Abigail Jiménez; de San Francisco: Celia Villegas; de Aquitania: Rosario Calderón; de San Cristóbal: Concha Pérez Beltrán; de Sabaneta: Elcira Gómez; de Cisneros D. Aicardo Zuluaga; de Amalfi: D. Gabriel Zuluaga y de Sopetrán: D. Jesús Ramírez Tobón.

—También saludamos y les deseamos buenas vacaciones a los siguientes estudiantes: Del Seminario de Medellín: Diácono Jaime Serna, Subdiácono Luis E. Zuluaga; Fco. J. Gómez Zuluaga, Fco. Javier Gómez Ramírez, Gustavo A. Hoyos, Fco. Luis Gómez, Héctor Zuluaga, Julio Duque, Miguel Aristizábal, Horacio Salazar, Víctor Aristizábal Pérez y Javier Salazar. De la U. de Antioquia: Luis N. Gómez, José V. Gómez, Emilio Javier y Filemón Ramírez, y Fco. Javier Zuluaga. De la U. C. B.: Carlos E. Zuluaga y Arturo Gómez. Del Seminario de Yarumal: Minorista Carlos Gómez, Eusebio Gómez, Baltasar Olarte y Alfonso Gómez. Del Seminario de Cartagena: Alfon-

so Quintero. Del Colegio de San Ignacio de Medellín: Ricardo León Ramírez. Del Colegio del Rosario de Bogotá: Arturo Arias y de la Universidad de Antioquia Alfonso Ramírez Gómez y José J. Gómez Botero.

—Saludamos a nuestro amigo Juan Alberto Gómez, quien ha regresado de Medellín completamente repuesto de su enfermedad.

—A temperar a su finca de «Guadualito» siguió nuestro amigo D. Noé Zuluaga con su familia. Que descansen y gocen mucho son nuestros votos.

—Con motivo de la gravedad y muerte de su padre D. Ramón Antonio Gómez, vinieron: de Bogotá D. Eusebio León Gómez, de Medellín D. Luis Eduardo Gómez, de San Carlos Dña. Rita Gómez de G. y Dña. Laura Gómez de G. con su hijo Víctor Daniel. Les enviamos nuestro saludo de pésame.

—A trabajar a Medellín siguió el señor D. Eduardo Suárez. Lo despedimos.

—De Sonsón llegó el joven Ulpiano Duque Tobón. Lo saludamos.

—TAMBIEN siguió para Medellín, con el fin de establecerse allí, el joven José J. González.

—Por la vía aérea regresó a Bogotá el joven León Gómez G.

—NOS VISITO procedente de Cocorná el apreciado joven Ramón José Serna.

—PROCEDENTES de la misma población tuvimos ocasión de saludar a nuestros apreciados amigos Ramón E. Serna, Francisco Aristizábal, Miguel A. Gómez y Joel Ramírez.

A VERANEAR al Valle de María de este Municipio ha llegado de Marinilla nuestro querido amigo D. Germán Gómez G. y su apreciable familia. Al saludarlos muy atentamente les deseamos una grata estadía.

—En uso de vacaciones, se encuentra en la ciudad el señor Ernesto Castaño. Lo saludamos.

—SIGUIO para La América la familia de nuestro apreciado amigo D. Julio Cadavid.

—PROCEDENTES de Guarne estuvieron entre nosotros nuestro noble amigo Pedro Serna H. y su señora doña Carlina Uribe de S.

—TAMBIEN nos visitaron, pro-

cedentes de Medellín, el joven Julio Olarte y los señores Aparicio y Germán Castaño.

—REGRESO de Cali el joven Eleázar Montoya. Lo saludamos.

—EN USO de las vacaciones judiciales se encuentran entre los suyos, procedentes de Sopetrán y Segovia, los doctores Bernardo Gómez Botero y Pedro Luis Gómez Z., respectivamente. Los saludamos.

—TAMBIEN se hallan en la ciudad, en uso de las vacaciones judiciales, procedentes de Medellín, el Dr. Leonidas Gómez Botero y nuestro colaborador D. Ramón E. Gómez S. Reciba nuestro saludo.

—DESPUES de una breve permanencia entre nosotros, regresaron a San Roque la señora doña Julia Zuluaga de Londoño y las simpáticas señoritas Gilma Monsalve, Teresa, Inés y Margarita Zuluaga.

—TAMBIEN regresó a San Roque, el señor Gerardo Rincón.

—REGRESO a Pereira nuestro apreciado amigo Jesús Antonio Serna G. (a. el Zarco.)

—SALUDAMOS al señor Pedro Luis Pineda Z., quien en uso de vacaciones se encuentra entre nosotros, procedente de Bogotá.

—R. P. EUGENIO ARIAS.—Fue para nosotros muy grato saludar al R. P. Eugenio Arias, Sacerdote de excelentes virtudes y favorecedor de nuestra empresa. Muy breve fue la visita que nos hizo, pero muy grata para nosotros, ya que él fue precisamente el fundador de la Sociedad de Mejoras Públicas, que desde hace nueve años viene luchando patriótica y tesoramente por el progreso de nuestra ciudad. El P. Arias ejerce su sagrado ministerio en la ciudad de Medellín, en donde ha desarrollado con eficiencia múltiples obras de Acción Católica; fue él quien ideó la radiodifusión del Santo Rosario; y hace pocos días fundó la Granja de Jesús Obrero, en donde ha realizado una benéfica y eficiente labor en pro de los niños desamparados.

Bien sabe el querido Padre Arias que esta modesta casa de «El Santuario» es suya.

—De paso para Cocorná tuvimos el gusto de saludar al Pbro. Eugenio Arias, fundador con el P. Joaquín Giraldo de la Sociedad de Mejoras Públicas y uno de los

benefactores más generosos de «EL SANTUARIANO». El P. Arias dejó en la tesorería del periódico su aporte pecuniario para su sostenimiento en el año próximo venidero.

—A radicarse a Medellín siguió la señora Dña. Marianela Jaramillo de Cadavid con sus hijos. Nuestra atenta despedida.

—Lamentamos los serios quebrantos de salud de nuestro amigo D. Ramón Zuluaga y hacemos votos por su mejoría.

—En Medellín fue sometido a una operación D. Antonio J. Gómez Pineda. Que mejore son nuestros votos.

—Regresó a Pereira con su familia D. Salvador Gómez R. Nuestra atenta despedida.

—Saludamos al Sr. D. Francisco Arroyave quien ha llegado de Pijao. El Sr. Arroyave contraerá matrimonio próximamente con la señorita Soledad Zuluaga S.

—Saludamos a Dña. Elvira Zuluaga v. de Gómez y a sus hijas Graciela y Rosita, quienes se encuentran en la ciudad procedentes de Medellín.

—De su paseo a Yolombó regresó Dña. Concha Ramírez v. de Gómez y su hija Josefina. Cordial y atento saludo.

—A muy avanzada edad dejó de existir el honrado ciudadano D. Francisco Gallego. Pésame a su familia.

—Para Bogotá siguió la señorita Cándida Rosa Arias. Le deseamos un feliz viaje y un pronto regreso.

—Han sido promovidas a Medellín las Hermanas Esperanza y Gabriela y en su reemplazo llegaron las Hermanas Belén y Beatriz, Siervas del Santísimo. Despedimos a las primeras y saludamos a las segundas.

—DE VENECIA han llegado a pasar unos días entre sus familiares nuestro querido amigo D. Ignacio Giraldo R. y su señora doña Josefina Aristizábal de G.—Reciban nuestro cordial y atento saludo.

—EN el «Valle de María» se encuentra veraneando, procedente de Marinilla, nuestro amigo y favorecedor D. Germán Gómez G., con su familia. Al presentarles nuestro atento saludo, les deseamos una feliz estadía.

—PROCEDENTE de Manizales estuvo visitando sus familiares el señor Andrés Quintero.

—Tuvimos ocasión de saludar a nuestros amigos D. Clemente Quintero, D. Manuel Salazar R., D. Andrés Hoyos G., y al Pbro. D. Juan Manuel Botero.

—REGRESO del Carmen con su familia, nuestro apreciado amigo y consocio D. José María Mejía. Nuestro atento saludo.

—SALUDAMOS atenta y cordialmente a nuestro amigo Arcadio Zuluaga, quien se encuentra en la ciudad, pasando sus vacaciones.

—VISITANDO a sus parientes, se encuentran en la ciudad, procedentes de Medellín, los jóvenes Antonio J. y Horacio Pérez Beltrán.

—SIGUIÓ para Bogotá la R. Madre Emelina Rojas, Directora del Colegio de María Auxiliadora de esta ciudad.

—A SUS acostumbrados ejercicios anuales siguieron para Medellín las RR. Hermanas Salesianas Carlina Vásquez, Alicia Toro, Josefina Botero, Carmen Palacio y Teresa Saldarriaga.

—SE ENCUENTRAN entre nosotros, pasando las vacaciones, las RR. Hermanas Salesianas Berta Romero y María Jesús Botero.

—PROCEDENTE de Medellín estuvo visitando a sus parientes, la R. Hermana Rosa María Gómez, de la Comunidad Salesiana.

—También estuvo visitando a sus parientes la R. Hermana Filomena Botero, de la Comunidad de Siervas del Santísimo.

ENFERMOS:

—Gravemente enfermos han estado en Medellín, nuestros amigos y conterráneos D. Ramón Zuluaga G. y D. Antonio José Gómez Pineda.

—Muy grave se encuentra la señora doña Claudina Gómez v. de Gómez.

—Seriamente enfermos se encuentran en la ciudad de Armenia (C.) nuestros conterráneos y amigos D. Rafael Gómez Z. y D. Matías Gómez.

—En la vecina población de Cocorná se encuentra muy grave el respetable anciano D. Cesáreo Pineda G.

—También se encuentra grave D. Joaquín Jiménez.

—Después de un fuerte tifo, se encuentra convaleciente D. Laureano B. Gómez.

—Ha mejorado de sus quebrantos Dña. Isabel Pineda v. de Aristizábal.

LUCTUOSO ANIVERSARIO.—El 17 de los corrientes se cumplió el primer aniversario de la muerte del virtuoso y apreciable ciudadano D. ELEAZAR MEJIA. Con tal motivo se celebraron honras fúnebres en la Parroquia del Carmen. A todos sus familiares les renovamos nuestra expresión de pesar, especialmente a nuestro amigo D. José María Mejía.

—PROCEDENTE de Medellín nos visitó el señor Luis Adán Ramírez.

—SIGUIÓ para Medellín el joven Ricardo Antonio Arias.

—Para Venecia, a pasar las vacaciones, siguió D. Jesús Ramírez con su familia. Feliz viaje.

—Saludamos muy atentamente a la señora Dña. María Botero de Gómez, que se encuentra entre nosotros con motivo de la enfermedad de su esposo, D. Laureano B. Gómez. También saludamos a sus hijos Francisco y al Dr. Bernardo, Juez de Sopetrán.

—Despedimos a la señorita María Gómez Mejía, quien regresó al Carmen de Viboral después de pasar una temporada en el Santuario.

Notículas

El 25 de noviembre último recibieron su diploma de Escuela Superior, en el Colegio de María Auxiliadora de esta ciudad, las distinguidas señoritas Estella y Clara Helena Gómez G., Alicia Ramírez Tobón y Rosario Zuluaga Gómez. Para ellas y para sus familias, nuestras felicitaciones.

—En la Universidad de Antioquia terminó sus estudios de Derecho el distinguido joven Jesús Gómez S.

—En la Facultad de Derecho de la U. C. Bolivariana terminó sus estudios profesionales el joven Hernando Duque S., hijo de nuestro apreciado y generoso

amigo Coronel Francisco Duque R.

—En el Colegio de San Ignacio de Medellín obtuvo el Bachillerato el joven Ricardo León Ramírez Gómez.

NUEVAS RELIGIOSAS. En el Convento de Concepcionistas de esta ciudad recibió el santo hábito la monja Isabel Posada, con el nombre de Concepción de María.

—En el mismo Convento hizo su profesión religiosa la monja Benigna del Amor Misericordioso. (En el mundo Carmen Eva Pineda).

—Al mismo Convento ingresó la virtuosa señorita Mariela Velásquez, de la sociedad abejorraleña.

—Siguieron para Cartagena a ingresar a la Comunidad de Mercedarias, las señoritas Estella Gómez, Clara Elisa Serna y Clara Aristizábal P.

INGRESO a la Comunidad de Siervas del Santísimo la señorita Pastora Aristizábal.

—La Sociedad de Mejoras Públicas de El Santuario ha delegado con acierto para que la representen en el Congreso de Sociedades de Mejoras Públicas, reunido en Bucaramanga, al Dr. Jesús María Arias y a D. Camilo Alberto Gómez.

—En la Comunidad de Siervas del Santísimo hizo su profesión religiosa la H. Teresa Giraldo, hija de nuestro amigo y colaborador D. Ignacio Giraldo R. Recibió los nombres de Clementina de la Eucaristía. También ingresó a la misma Comunidad, la señorita Rosario, otra de las hijas de D. Ignacio, y tomó el nombre de Sor Matilde. Completa así tres hijas religiosas y un sacerdote, el P. Ignacio Antonio, Vicario Cooperador de Venecia. Nuestras cordiales felicitaciones.

—Regresó a Cartagena la R. H. Luisa Pineda, religiosa Mercedaria, hija de nuestro amigo

D. Jesús Pineda. La despedimos.

—Próximamente ingresará al Convento de Concepcionistas la señorita Herminia Arcila Arisizábal.

Poliantea

El Concejo Municipal de Barranquilla clausuró sus reuniones ordinarias el 11 de los corrientes. La sesión estuvo borrascosa y duró hasta las primeras horas de la madrugada del 12. Durante ella se discutió en forma acalorada una proposición presentada como voto de respaldo al gobierno de los Estados Unidos, con motivo del conflicto con el Japón, proposición que fue atacada por el Concejal liberal Gómez Guerra, quien dijo: Votaré negativamente la noción presentada, repitiendo la frase del gran estadista italiano: «En los problemas de los grandes, no deben intervenir los pequeños». Manifestó dicho Concejal que su espíritu de colombiano se había llenado de gran satisfacción al ver el comentario de la prensa nacional que decía que por fortuna el gobierno no había incurrido en la locura de declarar la guerra al Japón, como hicieron precipitadamente algunas pequeñas Repúblicas.—En estos momentos—agregó—en que se censura acremente la política de expansión de los países totalitarios, debía exigirse precisamente a los Estados Unidos la devolución de Panamá».

Que comenten nuestros lectores....

—El 9 de los corrientes murió repentinamente en la ciudad de Girardot (Cund.), el General Agustín Morales Olaya, meritorio servidor de la República y quien fue Ministro de Gobierno del Presidente Enrique Olaya Herrera.

—En la noche del 10 de los corrientes murió en Bogotá el General Mariano Ospina Vásquez, último sobreviviente de los hijos del Dr. Mariano Ospina Rodríguez.

—El 18 de este mes se conmemoró solemnemente en la noble ciudad de Antioquia el IV centenario de la primera misa en aquella ciudad. Estuvo presente el Nuncio de S. S. Excelentísimo Sr. Carlos Serena.

—El 17 de los corrientes murió en la ciudad de Girardot (Cund.) el General Roberto Leyva, leal servidor de la República y destacado miembro del Conservatismo.

Selectas

LA FE

La fe, es como el rocío sobre las plantas ardorosas y secas por el sol. Las almas que creen, viven confiadas en una vida mejor y sobrellevan sus penas con resignación. En cambio, el excéptico y el ateo, se consumen en su propia amargura, y como no esperan ya nada del más allá, procuran vivir egoístamente sin reservar nada. —Todo acaba con la vida—se dice.

Y no es verdad. Más allá de esa línea frontera que divide el misterioso reino de las sombras, hay otra existencia. Es necesario que creamos en ella, es preciso que confiemos en una justicia más serena y efectiva que la justicia de los hombres. Jesús de Galilea, respondió a la pregunta de un avariento que le imploraba riqueza:

—¡El que quiera seguirme, que soporte pobreza, porque mi reino no es de este mundo!

ROSARIO SANSORES.

CONOCIMIENTOS UTILES

NEVERA IMPROVISADA

Colóquese una vasija de agua fría en un receptáculo grande de barro, como una tinaja. Cúbrase ésta con una franela cuyas extremidades sean suficientemente largas para sumergirse en el agua. Esto constituye una buena nevera para las personas que no la posean.

PARA QUITARLE EL MOHO

a los libros forrados o encuadernados con cuero, frótense con una franela suave saturada con iguales partes de clara de huevo y leche. Séquese el cuero con un pa-

ñuelo de seda. Aplicando luego al cuero un poco de aceite de alhucema, se evitará que se forme nuevamente el moho en el cuero...

UNA CUCHARADITA DE BORAX agregada a cada galón de agua para el baño, hará el agua mucho más blanda y disolverá con mayor facilidad el jabón. El bórax también es un buen desinfectante, y aleja los malos gérmenes nocivos para la salud.

PARA QUITARLE EL RANCIO A LA MANTEQUILLA Procédase de la manera siguiente: Córtese la mantequilla en pedazos pequeños y colóquese en una vasija llena de leche, fresca, dejándola allí una hora, luego sáquense los dos pedazos de mantequilla y lávense en agua fría y salada. El queso no sufrirá en verano si se colocan dos terrones de azúcar en el mismo plato donde se guarda el queso.

EL JUGO DE NARANJA

Debe consumirse tan pronto como se extraiga de la naranja. Se deteriora rápidamente al aire libre y pierde las ricas vitaminas que contiene.

PARA SACAR UNA TUNÁ

Para sacar tunas del dedo nada mejor que la película del interior de la cáscara de un huevo, especialmente cuando la astillita o tuna se encuentra debajo de la uña de los dedos.

CONSEJOS

Quando se mueran tus ilusiones
Y ya no tengas fe en el amor,
Pliega las alas de tus canciones,
Busca en el mundo cielo mejor.

Nunca reniegues de tu creencia,
Nunca maldigas de tu existir,
Y por escudo ten la conciencia,
Por esperanza, tu porvenir.

En los zarzales de este camino
Por donde cruza tu juventud,
Romper no dejes cual frágil lino
La veste blanca de la virtud.

Si sufres, piensa que en esta tierra
Todo entre sombras y duelo va,
Que es nuestra vida perpetua guerra
Y que muy lejos la dicha está.

Busca, si lloras, el crucifijo,
Siempre tu madre contigo esté,
Sabe ser hombre, sabe ser hijo,
Espera, lucha, combate, cree!

M. GUTIERREZ NAJERA.

Manuel Montoya B. y familia,

Expresan los más cordiales agradecimientos a todas aquellas personas que por medio de cartas, tarjetas, telegramas y visitas, los acompañaron en su reciente duelo con motivo de la inesperada y trágica muerte de su hermano,

JORGE I. MONTOYA B.

*María Jesús Botero v. de Montoya
e hijos,*

Hacen publica manifestación de gratitud a quienes en una forma bondadosa los acompañaron en su reciente duelo, con motivo de la inesperada muerte de su hijo y hermano,

Jorge J. Montoya Botero.

El Santuario, diciembre de 1941.

AGRADECIMIENTO

*Rosalina Gómez v. de Gómez y sus hijos,
Eusebio Gómez y sus hijos*

agradecen a las personas que les hicieron manifestación de pesar con motivo de la muerte del señor D. RAMON ANTONIO GOMEZ

(q. e. l. G. e.)

El Santuario, diciembre de 1941.

